

J.W. 147.863

Berlin W, Chorinerstr 3. I. Treppe.

2. Sept. 71

Hochverehrter Herr Kraus!

Ihr Telegramm erreichte mich leider  
nicht nach meiner Abreise von Tschiu,  
in Berlin, hatte diese aber auch nicht  
aufzuhalten können, weil noch mein  
Bruder hier benötigte. Nun habe  
ich ihn bereits zu den Eltern nach Wien  
abzureisen vermocht und sitze nun  
hier fest, mit wenig Empfehlungen und  
noch weniger Geld und ungekleidet.  
Zahorsky (und Siegl) haben Tubatsch  
angenommen, er soll mit 12 Feller,  
Zeichnungen u. einem vorbiger Titelblatt  
von Kokoschka versehen Ende Oktober  
mit dem Hauerbuch gleichzeitig

erscheinen. Kokoschka und ich  
bekamen je 100 fl. Vorschuss (Kokoschka  
unter seiner Haftung darf, dass er bis  
25. Sept. geliefert hat), das übrige  
— wir erhalten zusammen 20% —  
wenn mehr als 500 Exemplare des 2 fl.  
Budget verkauft werden sollen, zu Ostern 1912.  
Nachtraglich verlangte Talviola, der  
„Tubutsch“ eine nette Kleinigkeit namens  
einfache Zugaben, da er aber keinen  
höheren Vorschuss geben wollte, erh. ell  
er mir Ritter Johann v. Manders  
Lied als Drauhgabe und auch das ist  
nur zu viel, denn infolge Stoessels  
liebenswürdig - Kraßnegers Interessen von  
stehe ich mit Müller in Unter-,  
hornbläsig und vereinig frachtet  
dem - bei Druck durch Talviola -

den Kokoschka illustrierten Tubutsch  
anzuhängen. Falls es bei Müller  
— was ich hoffe — zum Klapper, kommt,  
solche, würde ich Sie bitten, vor  
herl bei Zahoda zu intervenieren,  
damit er gegen baldpunktistische Re.  
Bewilligung des Verschlusses <sup>coentell</sup> frücktiff.

Was meine internen Angelegenheiten  
betrifft, so war der Sommer 1911  
auch für mich sehr hart. Denn nicht  
nur besteht Zahoda auf einem roh  
jungfräulichen Abdruck des "Tubutsch" und  
enthaltet somit eine teilweise Publikation,  
aussicht in der "Fackel", was ich befür  
beklage, denn für eine Vorrede von 30  
Fackelseiten sind wohl ein wohl recht  
geringes Honorar — sondern auch  
traf ich nach meiner Erfahrung in  
Berlin mit 110 Mark ein, womit

ich kann weit reichen werde. Darauf und  
wegen der Sparsamkeit meiner Empfehlungen,  
möchte ich Sie bitten, wenn Sie, woran  
ich nicht zweifle, hier Beziehungen zur  
Literatur u. Journalistenwelt besitzen  
sollten, mich an derselben Leute zu tragen.  
Kontaktieren wollen, die mir am  
ehesten zu einem Lektor oder Redakteur,  
hören befähigten könnten. Ich denke da  
etwa an Leute wie Fram, Aubertin,  
Hessen oder sonstige einflussreiche  
Redaktionsposten. Das meine rekonvaleszenz  
Schwierigkeiten angeht, so lassen Sie mich bitte,  
ja noch Zeit zu ihrer Befriedigung, denn  
wenn ich jetzt Gefol in die Hand bekomme,  
bevor das alte ausgetragen ist, so wäre  
es bald weg — aber nicht wahr, angesichts  
der Geliebtheit meiner Rumpgesuche werden  
Sie (wenn ich nach Mitte September Sie um  
85 Mf (eigentlich sollten es hundert sein.)  
bitten sollte, ~~wieder~~ Sie daran denken,

denken! daß ich sonst unver schleckt,  
Ring nach Wien, Kindergesichtsgasse 114  
Zwankkehren mitste. Wenn Sie einmal  
meine Erzählung „Begräbnis“ lesen werden,  
dürfte Ihnen augenscheinlich dort ge-  
schilderter Milius die Ringelschleife meine  
Ansinnens über jedem Zweifel erhaben  
sein. —

Ich weiß nicht, ob Herr Zahoda Ihnen  
selbst diese Mitteilung machen wird — aber  
ich habe den Eindruck erhalten, als  
würde er sich augenscheinlich der Anzei-  
chungsfähigkeit seines Vertriebes es noch sehr  
überlegen, ob er davon gehen <sup>ginge</sup> könnte,  
die chinesische Kauer auf Kokoschspiel, gl  
Weise kolorieren zu lassen — Kokoschka  
möchte ja dafür kleine Verschütt verlangen,  
aber farbige Illustrationen sollen sehr  
hoch kommen und ~~herr~~ <sup>herr</sup> Zahod ein so teures  
Gut kaum absetzen sein.

Aber das, wie gesagt, unter uns — und  
ich glaube auch nicht, daß Zahoda meine  
Lache gewagt hätte, wenn er sie noch  
Vorlese zur leihweisen Überlassung von  
wohl entschloßen hätte und obwohl ich  
diesen Vorstellung noch nicht akzeptiert  
hätte, für diese ihm verloren schienende  
Firma eine Art Pauschal in „Tubutsch“  
zu erwerben für nötig gefundet hätte.

Eine Kleinigkeit noch, eben selbst,  
märchenhaften Kates betreffend: da man  
Bud schon im Oktober erscheinen soll, wäre  
es vielleicht für mich gut, wenn die  
Fackelleser nach so langer Pause wieder  
 einmal auf mich aufmerksam gemacht  
 würden, u. das würde ja der Kater  
 wohl ganz gut besorgen, wenn es in  
 seiner ganzen Glorie, aber unter dem  
 in Orzau (nicht „Orgau“, was im ungarischen

wie Schigan ausgesprochen würde) Herrn  
Quaderen Namen baldstunächst erheben,  
könnle.

Schade, daß ich Sie nicht in Ischl  
sehen könnte, es wäre wohl noch vieles  
zu besprechen gegeben und ich wüßt' nicht,  
wann ich Sie in Berlin wieder wieder-  
sehen könne. Überdageus „Ischl“ —  
kann sprechen auch dort schon die  
Einspieler von „Fahren“ und „Wagerl  
gesellig“ und das ist wohl in ganz  
Österreich der Fall, ich ahme  
erst auf, als ich nach einer echt  
österreichischen Zugversicherung u. zweistündigen  
Kuschlbusversäumnis nach in dem  
herrlichen Tresolner Hauptbahnhof vor  
dem Schmutz, Staub und Schlendrian.  
In Sicherheit wurde — hoffentlich für immer.

Mit vielen grüßen um Sie und Solomonenko,  
der viel wohl in Ischl vertreten dürfte, Ihr thiner  
in herzlicher Verehrung ergebener

Albert Ehrenstein.

U